
12 • •Снп11юс. СВОБОДНЫЕ НОВОСТИ ПЛЮС» 16 октября 2018 года 

Родом из СССР 

ВЫВШИЙ ПЕРВЫЙ СЕКРПАР~ ЦК кnв МАllОФЕЕВ: 
11ь111 r111внь1м · вр1rом rоР11ч111 

Анатолий Александрович Малофеев занимал свой 
пост с 1990 по 1991 rr. и стал последним 
руководителем советской Беларуси. Он согласипся 
побеседовать с «Нашей Нивой» и вспомнить прошлое. 
Сейчас Малофееву 85 пет. После развала СССР он 
еще некоторое время работал в правительстве 
Беларуси, возглавпял Палату представителей (с 1996 
по 2000 rr. ), бып депутатом. Но врт уже 14 лет 
Малофеев .:..... пенсионер. 

• ВЛАД ШВЕДОВИЧ, . 

О ДЕТСТВЕ, ЭВАКУАЦИИ И 
РОДИТЕЛЯХ . 

- Я родился в Гомеле в 1933 
году. Но когда началась война, 
нас вывезли на Урал, в Оренбур
гскую область. Поехали я, две 
сестры и мать . Отца мобилизо
вали. На третий день после на
шей эвакуации разбомбили дом, 
где мы жили. В эвакуации мы 
жили в городе Абдулина с 1941-
го по 1944 год. Мать - медик, 
она работала в госпиталях . Про
падала сутками, я ее почти не 

видел. Моя старшая сестра по
ступила в училище . А младшую 
отдали в круглосуточный детс
кий дом. Об отце ничего не зна
ли долгое время . Он вернулся 
только в конце 1946 года. До это
го о нем никаких вестей не было, 
ни где воюет, ни жив ли хотя бы . 
Я полагаю, что он мог быть при
частен к секретным полиfонам, 
где разрабатывали ядерное ору
жие". Ноэтолишьмоидогадки. 

В Гомель мы вернулись в кон
це 1944 года . Жилья не было. 
Дали нам халупку двухкомнат
ную, в доме, который должны 
были сносить ... Но помаленьку 
жили. Отец, вернувшись, начал 
работать в финансовых органах, 
а мать всю жизнь до пенсии про

работала в поликлинике . 
Когда я немного подрос, по

ступил в железнодорожное учи

лище . Меня направили в Минск, 
на вагоноремонтный завод. Мне 
16 лет было . Там я проработал 
год, потом перевели в Гомель. 
Поработал - и пошел служить. · 

ПРО СЛУЖБУ НА' ФЛОТЕ И 

СМЕРТЬ СТАЛИНА 
- Я попал на 4 года на флот, 

это была бригада охраны водно
го района в Прибалтике . За нами 
были закреплены корабли , зада
ча которых была искать и уничто
жать подводные лодки. Постоян
но велись учения, корабли все 
время были в море. Четыре года" . 
Почти все время наш корабль был 
в водном дозоре: Прибалтика, 
рядом с водами Швеции ... 

Когда умер Сталин, в 1953 
году, я был в учебном отряде в 
городе Вентспилс. Мы пережи
вали . Ушел человек, прошедший 
войну в роли главы такого госу
дарства ... Но тогда люди други
ми были - ·Я таких и не знал, кто 
бы радовался смерти Сталина. 
Может, в душе, разве что? Но 
ведь в душу не заглянешь. Сам я 
переживал, конечно . 

ПРО ТАТУИРОВКУ С 

ЯКОРЕМ 
- Наколку я сделал не на фло

те, а еще раньше, в 13 или 14 лет. 

конечно, я отвечаю, что в армии 

никогда не служил. Говорю: «Я 
служил на флоте!» 

О ЖИЗНИ ПОСЛЕ ФЛОТА 
- На флоте я получил млад

шего лейтенанта. Должен был 
ехать в Петербург, получать об
разование . Но отслужил четыре 
года и приехал в Гомель . А там 
родители. И они говорят, мол, ох, 
столько сына не видели, куда ты 

снова поедешь, какой Петер
бур[" Ну, я и не поехал. 

Работал потом на заводе, 
слесарем по ремонту оборудо
ван и я . с.ложная профессия, 
много учиться надо было. Я по
тихоньку занимался в вечерней 
школе . Затем меня забрали в 
райком партии, инструктором . 
Это было в 1962 году. 

ПРО МАШЕРОВА И 
СТРОИТЕЛЬСТВО НЕФТЕ
ПЕРЕРАБАТЫВАЮЩЕГО 

ЗАВОДА 
- С Машеровым я был зна

ком . Я же окончил институт на
родного хозяйства. Учился, кста
ти, хорошо. Ну и работал снача
ла в райкоме, потом в обкоме . В 
обкоме занимался белорусской 
нефтью, тогда как раз искали ее. 
Я и день, и ночь проводил на бу
ровых. Из обкома меня переве
ли в Минск, в отдел химической 
и легкой промышленности в ЦК . 
Я все же промышленник, я не 
идеолог. Идеология, вообще, не 
самый главный вопрос, по срав
нению с экономикой . Есть эко
номика - будет государство . Я 
и сегодня так считаю. 

И вот, в период работы в Мин
ске меня вызывает Петр Миро
нович . Полгода я проработал, 
квартиру уже получил, правда, 

еще не заселился. Ну и думал, 
что буду дальше в ЦК работать . 
А Машеров мне говорит: «Тебе 
не важно, где жить!». И отправи
ли меня первым секретарем 

Мозырского горкома партии . Я 
не очень-то хотел ехать, но Ма
шеров убедил. В Мозыре глав
ным было строительство нефте
перерабатывающего завода. Я 
стройку хорошо знал и головой 
отвечал за нее, ведь завод был 
вписан в решения съезда КПСС. 
А мы не смогли ввести завод в 
эксплуатацию в положенный 
срок - опоздали на год. 

Тогда из Москвы собирались 
приезжать, разбираться с нами, 
в первую очередь - со мной . Но 
Машеров поехал к Брежневу, 
там они договорились . 

А почему мы не ввели завод 
в срок? С-Гроительство шло нор
мально , за это Беларусь отвеча
ла. А финансы выделял Совет 
Министров СССР. И нужны были 
доллары , поскольку новые тех

нологии, оборудование закупа
ли за рубежом . После того как 
не смогли сдать завод в эксплу

атацию, Машеров приехал, со
брал руководство области . В 8 
вечера сели обсуждать , вышли 
только утром. Я объяснял ; что 
мы не ввели в эксплуатацию , 

потому что денег не дали . Ма
шеров мне говорит : «Я пони
маю. Вообще , тебя бы награ
дить .за то, что вы сделали. Но 
- в эксплуатацию не ввели . Аза 
решения съезда КПСС вы несе
те ответственность» . Говорю: 
«Ну да, несем ."» 

Но обошлось. И потом, когда 
завод наконец запустили , Ма
шеров звонил мне, поздравлял. 

Была ли смерть Машерова убий
ством? Разные ходили слухи . 
Сам я ничего не считаю , потому 
что факты нужны. Но Машеров 
был личностью , безусловно. 

О РАБОТЕ ВО ГЛАВЕ БССР 
- Не скажу, что мне было 

страшно, когда я стал первым сек

ретарем ЦК БССР. В штаны я не дул. 

«Лучшее фото СССР» 
Задумался я недавно над тем, какой 
фотоснимок мог бы назвать 
•лучшей фотографией СССР» -
такой, которая лучше всего 
передает атмосферу жизни в 
Советском Союзе одним кадром. На 
ум приходили фотоснимки 
полупустых магазинов, автомобилей 
на дровах или даже редких снимков 

ГУЛАГа, но в качестве «лучшего 
фото СССР» я выбрал вот этот 
снимок. 

Я шел на работу, отдавался 
делу. Мог бы отказаться, кстати , 
кандидатур хватало. И выбрали 
меня , потому что я прошел вот 

какой путь ! Это была моя жизнь, 
мое все , я не был каким-то не 
пришей кобыле хвост! 

Зарплата у первого секрета
ря была небольшая . Слабенькая. 
Рублей 450. Жили мы скромно. 
После того как Союз развалил
ся , у меня деньги на сберкнижке 
не сгорели , потому что не было 
ничего . Гореть было нечему - я 
сам должен был гореть на рабо
те . Зачем я нужен , если не буду 
гореть? 

ПРО ГОРБАЧЕВА И 
ПЕРЕСТРОЙКУ 

- Я Горбачеву был главным 
врагом . Я не воспринимал его 
идеи. И не раз высказывался. У 
меня и сегодня плохое мнение о 

Горбачеве , это не та личность, 
которая должна была управлять 
такой страной . 

Однажды на заседании ЦК 
КПСС меня и еще нескольких 
секретарей российских обко
мов пригласили на сцену. Выс
тавили и стали воспитывать . А 
мы ответили, что страна в тяже

лом положении, из нее бегут 
люди , страну обкрадывают и 
разваливают и терпеть это 

нельзя , надо как-то решать". Я 
был сторонником реформ. Ре
форм, а не развала. Я и сегодня 
так считаю . 

Мы с друзьями с детства 
мечтали о море. Мы были деть
ми улицы. В послевоенное вре
мя росли сами по себе. Родите
лям не до того: суткr;э.ми на рабо
те, а у меня ведь было и две сес
тры . Всех надо чем-то накор
мить , как-тоодетьиобуть" . Адо 
1947 года и есть почти нечего 
было . Когда продуктовые кар
точки отменили, стало чуть по

лучше . Я татуировкой хотел вы
разить свое желание пойти на 
флот. И попал же туда! Я по духу 
и сегодня моряк. Когда меня 
спрашивают, служил ли я в ар

мии - дилетанты спрашивают, 

Фотография сделана французским фотогра
фом Арнри Бессоном, который прилетел в СССР 
в 1954 году и сделал там серию фотографий . В 
советском консульстве фотографа предупреди
ли, что все негативы он должен будет проявить 
в СССР и показать цензорам. 

Видимо, этот фотоснимок не вызвал у совет
ских цензоров никаких нареканий , а между тем 
это фото как нельзя лучше отображает СССР 
пятидесятых годов . Фото сделано на открытии 
Выставки достижений народного хозяйства, в 

кадре представлен тот самый народ, чьи дос
тижения демонстрируются на выставке. Как по 
мне - фото очень мрачное , безрадостное . в 
толпе нет молодых улыбающихся лиц, есть толь
ко изможденные тяжелым трудом люди , мрач
но глядящие куда-то вдаль . А еще в толпе очень 
много военных. 

Максим Мирович 

Развал СССР - большая тра
гедия, конечно . Посмотрите, 
сколько впоследствии возникло 

сложностей , они и по сей день 
сказываются . 

О ПОДДЕРЖКЕ ГКЧП 
- И вот происходит непонят

но что, говорят, Горбачева удер
живают в Крыму ... Мне звонят из 
Москвы , говорят: «Надо при
ехать, будут обсуждаться боль
шие вопросы~ в том числе и по

ложение в стране». А положение 
было тяжелым , во всех смыслах. 
Пришел на заседание , зал по
лон , человек 400. Большинство 
оппозиционно настроено . Нача
ли обсуждать ГКЧП. Это было 
необходимо Ельцину, чтобы уб
рать Горбачева , такие ходили 
разговоры. 

Но проголосовали так, что из 
повестки дня убрали f!.Ce вопро
сы , кроме ГКЧП . Я говорю , что 
если так, то меня этот вопрос не 

интересует, голосоватьзаэт.о не 

буду. 
А когда я вернулся в Минск, 

меня почему-то сделали глав

ным сторонником ГКЧП . Думаю, 
оппозиция так поработала. 
Даже уголовное дело возбудили 
против меня . Звонят мне из про
куратуры , я им говорю: присы

лайте повестку. Меня уверяют, 
что это будет просто беседа, не 
допрос. Ну ладно, я пришел в 
прокуратуру. Беру протокол, чи
таю - там не то, что я говорил. 

А я знаю, что могу вносить изме
нения в протокол. Начинаю вы
черкивать, ставлю пометки на 

полях: «Неправильно», «Искази
ли слова», «Неточно»." Еще одна 
такая встреча в прокуратуре 

была, но в третий раз я сказал: 
«Присылайте повестку» - и не 
пошел к ним. После это дело 
заглохло. Когда была уже неза
висимая Беларусь, может, и сто
ило с ними разобраться, но я не 
хотел ввязываться в это дерьмо . 

ПРО ВЫБОРЫ-1994 И 

ЛУКАШЕНКО 
- В 1994-м я не хотел бал

лотироваться в президенты Бе
ларуси , хотя мне и предлагали. 

Сам я голосовал за Александра 
Григорьевича Лукашенко и 
впоследствии при нем работал 
13 лет во власти . Я считал, что 
он лучшая фигура. Его поддер
живало население, а не конъюн

кtура , это было видно. И я не 
ошибся . Беларусь все же идет 
вперед, развивается. 

Да, есть проблемы, но 
нельзя без проблем . Чудес не 
бывает. 

О РОССИИ И АМЕРИКЕ 
- С Россией у нас все хоро

шо, как и должно быть. Должны 
быть родственные, товарищес
кие отношения . Мы из одной ко
ло.gы . В этом мире Беларуси од
нои тяжело устоять . 

Без России нам тяжело при
дется . Но надо помнить, что и 
там есть разные люди . Кто-то 
нас поддерживает, кто-то -
против нас. 

С Европой мы тож-е должны 
поддерживать хорошие отноше
ния . Но это непросто . Они не 

.всегда хотят этого . Вы же види
те, что в мире происходит. А кто 
ведет эту линию? Америка ве
дет! Она миром правит. 

А что, правильно Америка 
правит? Я скажу : нельзя так . 
Надо как-то считаться с тем, что 
они не одни на Земле . Надо, что
бы Америка имела лицо цивили
зованного государства , а не 
хищника. 

Вот развал Союза" . Надо 
было, чтобы страна шла по пути 
реформ. Но как мы шли, вы же 
знае~:_е. Нас повели по пути , ко
торыи нужен был заокеанскому 
хозяину. 

С полным  текстом документа можно ознакомиться в библиотеке




